
6 декабря исполняется 18 лет, 
как отец Авель ушёл из земной 
жизни. Но не было и дня, когда бы 
не вспоминала его самого, его на-
ставления, которые применимы 
во многих жизненных ситуациях. 
Любовь архимандрита Авеля 
к Спасителю, Матери Божией, 
всем святым, особенно в земле 
Рязанской просиявшим, была на-
столько глубокой и явственной, 
что она, словно высокие волны 
из наполненного драгоценными 
дарами моря, выплёскивалась 
на тех, кто был рядом с ним, уча-
ствовал и присутствовал на его 
богослужениях.

Проповеди архимандрита Аве-
ля, не столь гомилетически отто-
ченные, но глубокие, искренние, 
которые он говорил со слезами 
на глазах, будили самые зачер-
ствелые души, покрытые коркой 
советского атеизма. Храм в честь 
апостола любви Иоанна Богосло-
ва в восстанавливавшейся обите-
ли всегда был заполнен людьми, 
припадавшими к открывшемуся 
роднику веры.

Мне как журналисту, перед ко-
торым открылась истина право-
славной веры, хотелось расска-
зать о ней как можно большему 
количеству людей. В то время 
я работала в газете «Рязанский 
комсомолец», и мне удалось 
найти благодетелей и уговорить 
редактора сделать два спец-
выпуска газеты под названием 
«Благовест»: один к Рождеству 
Христову, другой к Пасхе. Но 
дьявол, «обезьяна Бога», был на-
стороже и постарался «уравнове-
сить» благое слово Божье своей 
чёрной деятельностью. Вскоре 
вышли спецвыпуски этой же га-
зеты, рассказывавшие о разных 
колдовских обрядах, камланиях 
и т. п. Причём на скудные сред-
ства редакции, желавшей таким 
способом поднять тираж.

Рассказала об этом отцу Авелю, 
он очень огорчился и благосло-
вил выпускать самостоятельное 
издание. По его благословению, 
с Божией помощью и поддерж-
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«Для нас Русский мир  –  это не этническое понятие. Русский мир включа-
ет в себя и все народы, принадлежащие к другим религиям, но разделяющие 
одни ценности общественной жизни вместе с русским народом.

Именно Россия, осознающая себя православной, способна поддерживать 
в единстве различные культуры. В течение веков Россия выработала 
механизм сосуществования различных культур и религий, которые при-
нимают одни общественные ценности, но сохраняют свою религиозную 
самобытность».

Патриарх московский и всея руси Кирилл

газете «Благовест» – 30 лет

кой в первые годы Рязанской 
ассоциации предпринимателей 
в Рязани стала выходить газета 
«Благовест».

Со временем газета стала вы-
пускаться по благословению 
правящих архиереев Рязанской 
епархии. Но батюшка Авель всег-
да помогал советами, рукопис-
ными материалами о рязанских 
местночтимых святых, святынях, 
подвижниках благочестия – сам 
лично или через монашествую-
щих Иоанно-Богословской оби-
тели. Его слово вдохновляло, 
укрепляло, настраивало на дела-
ние во славу Божию. На первую 
годовщину «Благовеста» батюш-
ка, поздравив газету, сказал со-
трудникам издания такие слова 
наставления, которые я часто 
перечитываю в трудные минуты 
жизни. Конечно же, они обраще-
ны не только к авторам газеты, но 
и ко всем несущим слово Божие. 
Его слова актуальны и сегодня.

Ирина евсИна

во времена, 
ПодоБные аПостольсКИм

слово к журналистам 
газеты «Благовест»

Хочу обратиться к вам, труже-
ники Божии на ниве духовного 
просвещения. Ваш труд велик 
и свят. Он и почётен, и связан 
со всякими переживаниями и 
скорбями. Потому что для вас, 
как для апостолов, которым Го-
сподь сказал: «Идите и научите 
все народы», – для вас этот завет 
Христа так же остаётся в силе.

Правда, вам не нужно теперь 
уж, как в апостольские времена, 
ходить пешком. Теперь вы може-
те отпечатать газету и отослать 
её к людям, и она от вашего 
имени пойдёт и будет пропо-
ведовать. Но она должна нести 
вашу любовь – к Богу, к ближним, 
вашу самоотверженность. И апо-
столы вам в этом помогут. Ведь 
не без промысла Божия газета 
«Благовест» зародилась в стенах 
именно этой обители – обители 

в начале 90-х годов прошлого века мне посчастливилось познакомиться с человеком, который 
открыл передо мной окно в мир Православия, благодаря которому кардинально изменились мои 
устремления, ценности, вся моя жизнь. 

Этот человек, архимандрит авель (македонов), был тогда наместником возрождавшегося из 
руин Иоанно-Богословского монастыря. отец авель был ровесником моего отца, который дал мне 
только земную жизнь. Батюшка стал для меня духовным отцом, с которым хочется быть рядом и 
после смерти.  

святого апостола Иоанна Богос-
лова. Он как бы толкнул нас на 
это, как бы внушил нам: «Идите, 
проповедуйте, спасайте людей».

А бояться нечего. Господь, 
видя нашу беспомощность и 
нашу в Него веру, поможет, как 
помогал Он апостолам. Ведь вы 
сами хорошо знаете, кто они 
были. Разве академики? Разве 
профессора? Нет – самые негра-
мотные рыбаки. И они весь мир 
просветили. Весь мир ко Христу 
привели. И вам они помогут.

Мы живём верою в Господа. И 
вот вы понесли этот труд, при-
были под своды нашего собора, 
чтобы поблагодарить Господа и 
Иоанна Богослова за весь про-
шедший год. А когда люди благо-
дарят Бога, то они этим как бы с 
дерзновением простирают руку 
для ещё большего получения Его 
помощи и милостыни. Они при-
знают, что без Господа не могут 
«творити ничесоже». Верьте, 
что Господь и впредь не оставит 
вас – вы станете сами удивляться 
тому, что через вас будет проис-
ходить…

А поскольку вы стали на путь 
просвещения всего человече-
ства, то с себя и начните. Сами 
себя к Богу приближайте и Богу 
очищайте. Чтобы искоренить из 
себя всё то, что пред Ним явля-
ется смрадием, и наполнить себя 
благодатию Божией. Чтобы не 
только вашими устами, вашим 
пером проповедовались вели-
чие и слава Божия, но и всей 
вашей жизнью.

Помоги вам Господь в ваших 
добрых делах.

слово
архипастыря

Уходящий год стал для всех 
нас годом испытаний, для кого 
в большей, для кого в меньшей 
степени. И вместе с тем мы 
благодарим за него Бога. Мы не 
знаем, что могло бы быть, но мы 
доверяем нашему Спасителю 
и знаем, что, если бы не Его 
всеблагой Промысл, было бы го-
раздо хуже. Думаю, что каждый 
может увидеть в своей жизни 
множество положительных яв-
лений. А кого мы можем благо-
дарить за них? Конечно, Бога! И 
вместе с тем мы просим у Бога 
прощения за все наши грехи, че-
ловеческие немощи, которые со-
провождали нашу жизнь в году 
уходящем. Не в нашей власти 
строить планы, наши планы мало 
отношения имеют к реальности. 
Задача человека – видеть себя, 
постараться разглядеть свои 
грехи, немощи, слабые стороны 
и постараться исправиться.

В каком-то смысле 1 января 
можно считать не только пер-
вым днём года, но днём начала 
праздника Рождества Христова, 
поскольку за богослужением 
накануне верующие уже услы-
шали Евангелие, повествующее 
о Рождестве нашего Спасителя. 
Звучало также длинное перечис-
ление имён персонажей Ветхого 
Завета, которое диссонирует 
с обычным динамичным пове-
ствованием всех евангелистов. 
В этом перечислении, по сути 
дела, заключается краткая исто-
рия Ветхого Завета и народа, 
избранного Богом для произ-
ведения из его недр Спасителя 
всего мира.

Ветхий Завет – это длинная 
история подготовки человече-
ского рода к этому событию. Для 
нас же существует своё время 
подготовки – Рождественский 
пост и предпразднство Рожде-
ства, которое наступит вскоре. 
Постараемся же, дорогие братья 
и сёстры, приготовить свои души 
и сердца к этому празднику, 
чтобы Господь нашёл в наших 
душах место, благоприятное для 
Своего вселения.

митрополит рязанский 
и михайловский марК

Фото Евгения Каширина. 1994 г.

архимандрит 
авель (македонов), 

декабрь 1994 г.
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Нас поздравляют

«верное слово»
так называется региональный открытый творческий конкурс на лучшее освеще-

ние в средствах массовой информации духовно-нравственной тематики, который 
проходил в этом году в пятый раз. организаторами конкурса стали союз журна-
листов Подмосковья и московская митрополия русской Православной Церкви. 
его участники представляли свои работы в следующих номинациях: «духовные 
святыни Подмосковья», «Божий мир», «Человек веры», «свеча на приходе», «до-
брое дело».

По словам секретаря Союза журна-
листов России и председателя Союза 
журналистов Подмосковья Натальи 
Александровны Чернышовой, конкурс 
ставил перед собой задачу привлечения 
внимания СМИ к проблемам нравствен-
ности, истории и культуры Православия, 
современной жизни Церкви.

«Мы начали с просветительской дея-
тельности – семинаров, на которых мы 
обучали журналистов, как работать с пра-
вославной тематикой, – рассказывает На-
талья Александровна. – Организовывали 
для них посещения храмов и монастырей, 
дарили им энциклопедические словари 
с православными терминами, чтобы они 
не путали их в своих публикациях. И 
постепенно это выросло в творческий 
конкурс, итоги которого мы подводим с 
2016 года. Конкурс становится всё более 
популярным, и он уже вышел за пределы 
нашего региона, в нём принимают участие 
не только жители Московской области. В 
этом году были участники из Иванова, Ря-
зани, из Сибири и других регионов страны.

Мир меняется на глазах, мы находимся 
в ситуации жёсткого информационного 
противостояния, и если мы не будем под-
держивать наши традиционные ценности, 
нам просто навяжут другие. Это должен 
понимать каждый просвещённый человек, 
каждый гражданин нашего государства».

Редакция нашей газеты «Благовест» при-
няла участие в конкурсе «Верное слово» 
впервые. И результаты нас порадовали. 
В Коломенской духовной семинарии, где 
подводились итоги, диплом за II место в 

номинации «Человек веры» был вручён 
редактору «Благовеста» Ирине Евсиной.

Активный автор газеты Мария Малова, 
многодетная мама, руководитель инклю-
зивного театра, получила специальный 
диплом и приз Союза женщин России за 
цикл публикаций на семейную тему.

Приветствуя участников и победителей 
конкурса «Верное слово», митрополит 
Крутицкий и Коломенский Павел отметил, 
что деятельность журналистов сопостави-
ма с апостольским служением, но только 
в том случае, если они будут «проповедо-
вать правду Божию, приводить людей ко 
спасению и нести им радость о Боге».

«Хочется всем пожелать помощи Божи-
ей, – сказал митрополит Павел, обращаясь 
к собравшимся в актовом зале семинарии, 
– чтобы вы не поддавались современному 
искушению погони за "жареными" ново-
стями, а продолжали нести людям доброе, 
вечное. Если ваше доброе зёрнышко по-
падёт на добрую почву сердца человека, 
знайте, что такое ваше слово принесёт 
обильный плод. Наша с вами задача – и 
священнослужителей, и вас, православных 
журналистов, – сделать всё возможное, 
чтобы нести людям правду Божию, которая 
даёт радость и надежду на то, что Господь 
с нами».

Поздравления и пожелания владыки 
Павла были приняты рязанцами вдвойне 
радостно ещё и потому, что он десять лет 
возглавлял Рязанскую митрополию и га-
зета «Благовест» выходила в это время по 
его благословению.

соб. инф.

С берегов Иртыша, из пределов Сибирских, прошу принять ис-
креннее и сердечное поздравление с 30-летием доброделания на 
ниве церковного просвещения! 

Газета «Благовест» – это уже неотъемлемая часть истории возрож-
дения Православия на Рязанской земле, многолетний подвижниче-
ский труд главного редактора, сотрудников редакции и авторов. Это 
ещё и глубокое настоящее, и, дай Господь, многолетнее будущее! 
Для меня самого это также и личный праздник, наполняющий моё 

сердце воспоминаниями о моей церковной юности и чувством благодарности Ирине 
Ивановне Евсиной: за науку и добрые советы.

митрополит омский и таврический 
дионисий

Поздравляю всех, кто уже 30 лет работает над созданием поистине 
народной газеты «Благовест». Следует отметить миссионерский по-
тенциал издания, его просветительскую задачу, которая с успехом 
решается все эти годы. В то время, когда русские люди испытывали 
огромную потребность в нравственном христианском слове, именно 
«Благовест» стал тем маяком, который повёл читателей к Богу, позво-
лив вступить в диалог со своей душой. Апологетические материалы 
и аналитика церковно-государственных отношений, воспоминания 

и авторское восприятие различных событий в жизни Церкви являются визитной 
карточкой газеты, которая стремится предвосхитить вопросы читателей и дать ответ 
всякому вопрошающему (1 Пет. 3:15).

На «Благовесте» выросло не одно поколение думающих православных христиан, 
не только прибавив эти тридцать лет к своей жизни, но, прежде всего, возрастая в 
духовной жизни, в стремлении к Богу. 

Желаю газете «Благовест» и всему коллективу издания, которое является частью 
единого информационного пространства Рязанской епархии, благословения Божия, 
активных трудов на ниве Церкви Христовой, умножения читателей, больше инте-
ресных материалов и желания быть для всех всем, чтобы спасти по крайней мере 
некоторых (1 Кор. 9:22).

Протоиерей арсений вИлКов, 
председатель миссионерского отдела рязанской епархии

Большая армия рязанских педагогов – членов регионального отде-
ления общероссийской общественной организации «Всероссийское 
педагогическое собрание» поздравляет редакцию, штатных и внеш-
татных работников любимой газеты «Благовест» с тридцатилетием! 
Особые поздравления главному редактору газеты, вдохновителю и 
организатору – Ирине Ивановне Евсиной!

Каждый раз, беря в руки номер газеты, мы физически ощущаем 
любовь, тепло и благодать, исходящие от каждой страницы. 30 лет 
небольшой творческий коллектив энтузиастов ведет нас по дороге 

Православия к пониманию его глубины и значимости. А какой богатейший материал 
даётся нам в руки для работы с детьми на уроках и после уроков!

Благодарим вас за ваше служение и желаем всему коллективу еще большей под-
держки от Рязанской епархии, правительства и жителей Рязанской области.

ольга маслЮК, руководитель рро вПс

Тридцать лет – по историческим меркам это совсем немного. Но  
для средства массовой информации, да еще в эпоху глобальных 
перемен, которые пришлись на эти годы,  –  очень внушительный 
срок. Сегодня можно с уверенностью говорить о том, что за  эти три 
десятка лет  газета «Благовест»  не только «выросла», но и прочно 
заняла свое место в медиапространстве региона. Что особенно 
ценно – она с уважением  говорит со своими  читателями  о самом 
сокровенном: о добре, которое должно победить зло, о любви к 

ближнему, к своему Отечеству, своей истории, об истинной  вере .  За это ее ценят 
читатели и не раз отмечали заслуженными наградами  на творческих конкурсах.

   В канун круглой даты желаем «Благовесту»  дальнейшего роста – в тиражах, в 
творческих поисках и находках. Новых авторов, верных друзей и помощников! И 
пусть все ваши добрые замыслы  становятся реальностью!

     галина зайЦева, председатель рязанского регионального отделения
     союза журналистов россии  

Сердечно поздравляю главного редактора и весь коллектив нашего 
старейшего просветительского издания – газеты «Благовест». Любое 
издание такого рода – это прежде всего труд и лидерские качества 
главного редактора, и, с другой стороны, это труд целого коллектива 
авторов, сочетание которых делает газету интересной. Мы видим за 
этими тридцатью годами огромный вклад главного редактора, кото-
рый очень часто брал и берёт на себя инициативу и ведёт за собой 
коллектив. Хотелось бы отметить две важные особенности газеты 

«Благовест». Во-первых, газета на протяжении всех тридцати лет была свидетельством 
и отображением процесса возрождения Православия на нашей земле и, в частности, 
в Рязанском крае. С другой стороны, газета не только отображала события церковной 
жизни, но и всегда ставила перед собой просветительские цели и задачи. Именно это 
сочетание делает газету интересной и востребованной среди православных жителей 
Рязанской земли и других регионов нашей страны.

За последние годы газета стала более профессиональной, в её создании прини-
мает участие большее количество авторов. Хочется пожелать главному редактору и 
творческому коллективу новых успехов и дальнейшего повышения уровня издания. 

митрополит рязанский и михайловский марК
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– дарья, почему ты решила 
кардинально изменить свою 
жизнь? зачем?

– Ведь я же учитель истории 
и обществознания и ежедневно 
рассказывала своим ученикам 
о подвигах прошлого, о героях 
нашей страны. Мне кажется, что 
в преподавании истории самое 
важное – объяснить ученикам 
истинную картину, в особен-
ности Великой Отечественной 
войны, чтобы они знали, по-
нимали и помнили. А тут стали 
происходить известные всем 
события: СВО. Считаю, как и мно-
гие другие, что эта война тоже 
Отечественная, в том смысле, 
что нашему государству, нашей 
стране не позволят сохраниться, 
если в этой войне не победить. 
Нас просто не будет как культу-
ры, цивилизации, уникального 
исторического явления.

А раз война Отечественная, в 
ней должен воевать каждый так, 
как он может: кто-то на своей 
профессиональной стезе, кто-то 
идёт сражаться на фронт, кто-то 
в средствах массовой информа-
ции, кто-то занимается гумани-
тарной миссией. Взвесив все за и 
против, увидев, даже среди своих 
знакомых, людей, отвернувшихся 
от нашей Родины, я захотела по-
ступить как раз иначе и приняла 
для себя очень тяжёлое решение 
отправиться туда, к тем людям, 
которым, как мне кажется, хуже, 
чем нам, которые ждали от нас 
поддержки, ждали протянутой 
руки. Пусть моя фигура совсем 
незначительная по сравнению с 
теми, кто уехал, но мне хотелось 
показать, что есть и другая Рос-
сия, и эта Россия с ними, она не 
оставляет и не оставит Донбасс. 
Я тоже хочу быть к этому при-
частной.

– в то время как раз появи-
лась программа – призыв для 
педагогов из россии, которым 
предлагали ехать учить де-
тей на новых территориях, 
состыковывать программы, 
вставать в поредевшие ряды 
донбасских учителей.

– К сожалению, эта программа 
просто не заработала. Мне очень 
хотелось стать участницей имен-
но этой программы, поделиться 
своим педагогическим опытом, 
показать, что я могу быть там 
полезна. Но не получилось. В 
принципе, находясь уже там, в 
Донецке, я поняла, что програм-
ма и не могла, наверное, зарабо-
тать, потому что на многих новых 
территориях образование дис-
танционное. Где-то пытались от-

«Желаю быть причастной»за наших

Уже больше года дарья Угарова, учитель истории и обществознания из рязани, живёт в донецке. с ней беседует Ирина евсИна.

крыть учебный процесс в очной 
форме, как это принято. Но при-
лёты следовали один за другим, 
и в целях безопасности обучение 
так и осталось дистанционным. В 
целом программа не заработала 
по объективным причинам.

Благодаря Андрею Ивановичу 
Минаеву, бывшему ректору РГУ 
им. С. А. Есенина, я смогла устро-
иться на работу в Донецкий го-
сударственный университет. Но 
образовательный процесс был 
по-прежнему дистанционный, 
и моя работа была в большей 
степени бумажной, а мне хоте-
лось реальных дел 
для приближения 
победы.

– но всё-таки ты 
осталась в донец-
ке, сумела адапти-
роваться к очень 
непростым тамош-
ним условиям и 
оказаться полез-
ной для многих. 
Прежде всего для 
пожилых, одино-
ких людей, инвали-
дов из мариуполя. 
Почему ты выбра-
ла именно этот сег-
мент помощи?

– Его выбрала не 
я, а Господь как-то 
меня к нему под-
вёл и управил. Мне 
во всём увиделся 
большой смысл и промыслитель-
ность происходящего, потому 
что за год до этого умерла моя 
бабушка, и это было очень не-
просто пережить. И вот здесь 
Господь свёл меня с Мариуполь-
ским центром помощи именно 
одиноким пожилым людям, ко-
торые остались одни по разным 
причинам: либо потому, что у них 
не было родных, либо потому, что 
их родственники погибли, либо 
потому, что их семьи разделены 
и они не могут сейчас увидеться 
с родными. Среди них много тя-
жёлых инвалидов. Есть, конечно, 
и ходячие, но в принципе у нас и 
в мирное время пожилому боль-
ному человеку тяжело выжить 
одному, а там война... Долгое 
время не было ни воды, ни света, 
ни газа. И вот так получилось, 
что Донецкий университет стал 
сотрудничать именно с этим 
центром, привозить им помощь.

– совсем недавно, в октябре, 
в твоём посте в вК ты писала, 
что «уже в 15-й раз навестила 
дорогих жителей мариуполя с 
гуманитарным грузом, собран-
ным добрыми рязанцами». Кто 
эти добрые рязанцы?

– Их много. Это мои друзья 
разного возраста и вся команда 
фонда «За наших».

– ты, девушка, сама возишь 
гуманитарную помощь? одна?

– По большому счёту, да, толь-
ко в последний раз со мной в 

Мариуполь поехал представи-
тель фонда Андрей Андреевич 
Посёлкин, и я познакомила его 
с сотрудниками центра. Дорога 
на Донецк всегда небезопасна, 
часто вокруг всё грохочет, свер-
кает, много блокпостов. Всегда 
боялась, что сломается машина, 
ведь я не очень разбираюсь в 
технике. Но с Божьей помощью 
всегда доставляла груз на место.

– Какие отношения у тебя 
сложились с твоими мариу-
польскими подопечными? Как 
они тебя принимают?

– Искренне радуются и прямо 

с порога начинают плакать. В 
ответ очень трудно сдержать 
слёзы… Всегда все благодарят. 
У наших опекаемых бабушек, а 
их больше тысячи, в основном 
очень тяжёлые истории. Одна из 
них с трудом передвигается и в 
подъезде осталась совсем одна. 
Её дочери не стало ещё в 2014 
году – когда начались боевые 
действия, у неё из-за грохота от 
разрывов снарядов оторвался 
тромб, и она умерла. Про Майю 
Прокофьевну все забыли, и она 
осталась наедине со своим коти-
ком. Целую неделю они ничего 
не ели и не пили. Каким-то чу-
дом она в окно увидела людей, 
которые привезли гуманитарку, 
и позвала их на помощь. Она 
верующая, когда спрашиваем, 
кто помог, отвечает: «Только Бог 
помог».

Другая бабушка – исключитель-
ной веры человек. У неё улыбка 
не сходит с лица, лучезарные гла-
за, за всё всегда благодарит Бога 
и молится святым. Осколки при-
летели прямо к ней в квартиру и 
попали ей в руку. Рука почернела, 
надулась вся, а лечить было не-
чем и некому. Бабушка просто 
молилась, и рука зажила, остался 
только осколок в кости. У неё пря-
мо какое-то непрекращающееся 
славословие Бога, Матери Божи-
ей. Всегда говорит: «Слава Богу за 
всё». Мы у неё спрашиваем: «Как 
сохранить такую радость? За что 

эта война?» И она, не прекращая 
улыбаться, говорит: «Ну как же, 
это нас Боженька так проверяет, 
смотрит, пройдём мы эту про-
верку или нет. Мы не можем эту 
проверку не пройти. И за всё 
надо благодарить Бога». И опять 
крестится: «А как мы можем гру-
стить, когда с нами Бог, Пресвятая 
Богородица, святитель Николай 
Чудотворец».

– дарья, а когда ты сама стала 
верующей, а не просто крещё-
ным с детства человеком? И 
как вера помогает тебе сейчас 
переживать тяжёлый пери-

од в жизни нашей 
страны, ведь ты 
находишься прак-
тически на острие 
событий?

– Сознательно ве-
рующим человеком 
я стала в юности, в 
студенчестве, когда 
училась на отде-
лении теологии. К 
вере меня привело 
изучение богослов-
ских наук, общение 
с воцерковлённы-
ми людьми.

Принимая реше-
ние уехать на Дон-
басс, я взяла благо-
словение у своего 
духовника, с кото-
рым мы вместе по-
молились. Со мной 

теперь всегда иконы Богоматери 
и святителя Николая Чудотворца, 
которыми он меня благословил. 
Знаю, что он молится за меня, и я 
это чувствую.

Уезжая на Донбасс, я испытыва-
ла немалый страх, но в Донецке 
моя вера укрепилась. Всё, что 
там происходит, совершается 
не без воли Божией, не без по-
кровительства Господа и Матери 
Божией. В этом году у меня была 
особенная Пасха в кафедральном 
соборе Донецка. Меня отгова-
ривали идти на ночную службу, 
говорили, что будут обстрелы. 
Но показалось невозможным не 
встретить в храме Воскресшего 
Христа. К сожалению, люди, ко-
торые говорили, что будет беда, 
оказались правы. Кафедральный 
собор Донецка обстреляли раке-
тами средней дальности. Мы все 
лежали на полу: прихожане, свя-
щенники, старики, дети, и просто 
молились. Повезло, что на службе 
были военные, они командовали, 
что нам делать. Когда это всё за-
кончилось, мы увидели, что все 
мы целы, и это было настоящее 
чудо. Эта Пасха прямо явила, что 
смерти нет.

– в конце лета вместо отпуска 
ты прошла обучение в полевых 
условиях и получила специаль-
ность «тактический медик». 
зачем тебе это понадобилось?

– Когда нужно будет, эти умения 
пригодятся. Сейчас надо быть 

готовыми ко всему. Со мной 
рядом были и другие женщины 
из разных уголков России. Но я 
там была самая молодая. Считаю, 
что в людях старшего поколения 
больше чувства патриотизма. 
Они были воспитаны в другой 
системе образования, когда при-
вивалось уважение к старшим, 
чувство долга, взаимовыручка, 
коллективизм. Люди понимали, 
что государство – это и есть 
мы, и кто, если не мы, должны, 
когда надо, встать на его защиту. 
Я застала это только в раннем 
детстве.

Следующее поколение воспи-
тывалось в условиях охаивания 
нашей истории, лжи средств 
массовой информации, интеллек-
туальной развращённости, мас-
совой культуры, «соросовских» 
образовательных программ.

– я так понимаю, что для тебя 
это не просто общие слова, за 
этим стоит личный опыт?

– Да. Мне было очень горько от 
того, что Великая Отечественная 
война по программе изучается 
только в десятом классе. До 
этого в разных классах бывают 
какие-то дополнительные уроки, 
классные часы, мероприятия вос-
питательного характера. Линейки 
на 9 мая, Георгиевские ленточки, 
Бессмертный полк – всё это 
красиво, но часто ребята не по-
нимают сути, глубины. Я семь лет 
проработала в школе и всегда 
удивлялась, что ученики не знают 
элементарных фактов из нашей 
истории.

К 10-му – 11-му классу школь-
ники многое знают, понимают, 
вступают в дискуссии. Но к этому 
времени некоторые заражены 
духом либерализма, потреби-
тельства. Кто-то даже считает, 
что Гитлер – великий человек. 
Приходилось ребятам многое 
разъяснять, стараясь не задеть 
их самолюбие, выдёргивая злые 
семена, посеянные в интернете 
и прочих СМИ. От учителей сей-
час зависит очень многое, надо 
уметь объяснять ребятам, что 
происходит, и всемерно помогать 
нашим воинам.

Сейчас очень важна и нужна 
любая помощь и поддержка: 
письмо солдату, сплетённая сеть, 
полевая печка, спальник, сухой 
суп… Я была весь год далеко от 
линии соприкосновения, но ког-
да получаешь хотя бы маленькую 
посылочку из Рязани, такой ком 
в горле… Там всё очень дорого 
– любая весточка, слово под-
держки.

Ради молодёжи, ради нашего 
будущего наши воины лежат в 
окопах, оставляя там части тел и 
свои жизни. Мы все должны быть 
едины. С нами Бог!

P. S. Сейчас Даша Угарова в До-
нецке, устраивается на работу 
в школу.

В Мариупольском центре помощи одиноким людям 
Ильичевского района
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Праведники 
живут вовек тепло батюшки Иеронима
всё Когда-то 
ПроходИт...

Где-то с середины 1990-х годов 
меня стал одолевать тяжёлый 
недуг. Назначенное врачами 
лечение не помогало. И тогда 
мне посоветовали съездить в 
Санаксарский монастырь к стар-
цу Иерониму, который молится 
за болящих. 

Когда поехал в обитель, не-
которые говорили про какую-то 
отчитку. Потом выяснилось, что 
никакая это не отчитка, а канон 
о болящих. Правда, на этих ка-
нонах порой присутствовали 
бесноватые, которые могли 
лаять по-собачьи, мяукать по-
кошачьи, падать в судорогах...

Но я этого не видел. Впрочем, 
я вообще мало что видел. Келья 
старца Иеронима, в которой он 
читал канон, была забита до от-
каза. Тесно, душно. Слова канона 
воспринимаются с трудом. За-
чем я сюда приехал? Ходил бы 
в свой приходской храм на мо-
лебны о здравии. Там простор-
но, посидеть можно, молебен 
читается чётко. А здесь голос 
батюшки Иеронима еле слышен. 
Я оглянулся и вдруг утешился, 
потому что заметил, что моля-
щиеся люди стоят здесь с верой 
и надеждой. С верой в Бога и 
надеждой на батюшку Иерони-
ма. И вдруг я понял, что пусть 
слова канона были едва разбор-
чивы и мы не могли осознанно 
молиться этими словами, но за 
нас молился великий старец. И 
уже поэтому чтение канона для 
нас, недугующих, не могло быть 
бесполезным. Это впечатление 
я помню до сих пор.

Потом была исповедь. Я подо-
шёл к старцу с опаской. Как ему 
рассказать о том, что я после 
исповеди и причастия снова 
впадаю в тот же грех? А ну как 
топнет на меня ногой? Но увидев 
добрые голубые глаза старца, 
понял – этот не топнет. Спокойно 
выслушал, посмотрел на меня, 
как на нерадивого ребёнка, и 
сказал: «Не переживай. Пройдёт 
у тебя это. Не сразу. Со временем 
пройдёт». А потом смешливо 
прищурился и добавил: «Всё 
когда-то проходит…». Я осмелел 
и рассказал ему о планах писать 
статьи на православные, но дис-
куссионные темы. И спросил, 
могу ли я при моей греховности 
заниматься писательством на 
эти темы. Батюшка углубился 
в себя. Я жду. Он молчит. Жду. 
Он молчит. Смотрю на него – не 
случилось ли чего? И вдруг ко 
мне пришло осознание, что он 
молится. Да так, что мне показа-
лось, будто бы он не находится в 
келье. Тело его – да, вижу, а сущ-
ность его куда-то вознеслась. 
Нигде и ни у кого я больше не 
видел такого молитвенного со-

стояния. Только в книгах 
читал. И вот батюшка по-
смотрел на меня и тихо 
сказал: «Писать благо-
словляю. Только знай – 
тяжело будет. Искушений 
будет много. А ты молись 
и пиши. Пиши и молись. 
Молитва – великое дело. 
Молись, и Господь по-
может тебе переносить 
искушения».

ПостУПай 
КаК хоЧешь...

Из Санаксарского мо-
настыря я уехал окрылён-
ный, хотя никакого исцеления не 
получил. Хотя у отца Иеронима 
был дар исцелений, о котором 
иеродиакон Амвросий сказал 
так: «Приходили больные, они 
видели батюшкину исцеляющую 
любовь, чувствовали ее и тяну-
лись к ней. Многие исцелялись. 
Конечно же, у батюшки был дар 
исцеления, все об этом знали. У 
нас даже хранились открытки ар-
химандрита Кирилла (Павлова), 
который отправлял к батюшке 
духовно и телесно больных 
людей. Одна у меня до сих пор 
осталась, где он собственноруч-
но написал примерно так: "До-
сточтимому батюшке Иерониму. 
Ваше высокопреподобие, окажи-
те милость, примите рабу Божию 
такую-то из такого-то города и, 
аще возможно, помогите ей"».

Конечно, духоносные старцы 
«аще возможно» могут помочь 
тяжко больным людям. А могут и 
не помочь. Но могут объяснить, 
что болезнь есть несение кре-
ста. Потому и смысл старчества 
видится не в том, чтобы снять с 
человека возложенный на него 
Богом крест, а чтобы подвигнуть 
к несению этого креста. 

Почему я поехал к старцу Ие-
рониму? За помощью. Думал, вот 
помолится за меня старец, и мне 
легче будет бороться со своим 
недугом, со своими грехами. 
И конечно же, хотелось узнать 
– есть ли Божья воля, чтобы я 
занимался писательством? То, 
что сказал старец о моём недуге, 
исполнилось. Много времени 
прошло, но исполнилось. Испол-
нилось и то, что говорил старец 
об искушениях. Их в связи с писа-
тельством было предостаточно. 
А теперь могу твёрдо сказать, 
что только благодаря молит-
вам и церковным таинствам я 
худо-бедно преодолевал эти 
искушения.

Есть много рассказов о том, 
что старец обладал даром про-

зревать будущее человека. Но 
гораздо более существенным 
даром отца Иеронима было то, 
что он открывал людям волю 
Божию о них. Знание Промыс-
ла о человеке помогало ему 
безошибочно решать – давать 
или не давать благословение на 
испрашиваемое.

Об этом хорошо сказал намест-
ник Санаксарского Рождества 
Богородицы монастыря архи-
мандрит Иннокентий (Руденко): 
«Об отце Иерониме я узнал в 
начале 1990-х годов, ещё тогда, 
когда служил на приходе в Ир-
кутской епархии. Тогда я желал 
принять монашество и хотел 
узнать – есть ли на это воля 
Божия. Поехал помолиться в 
Дивеевский монастырь, а потом 
решил заехать в Санаксарскую 
обитель. Когда приехал в мона-
стырь, то зашёл в келью батюшки 
Иеронима. И первое, что я от 
него услышал, ещё даже не успев 
задать свой вопрос: "Благослов-
ляю тебя поступать в монастырь".

Давать или не давать благо-
словение на жизненно важное 
решение может не каждый свя-
щенник. Для этого надо знать 
Промысл Божий о человеке, 
духом понять – надо ли давать 
благословение. И старец Ие-
роним никогда не давал благо-
словений вопреки Божествен-
ному Промышлению. Это подчас 
приводило к тому, что человек 
досадовал на него, требуя нуж-
ных ему благословений, а не 
тех, которые он даёт. Тогда этот 
человек получал в ответ неиз-
менное "поступай как хочешь". 
А кто принимал благословения 
батюшки, тому открывалась воля 
Господня».

Увы, не все, кому открывалась 
Божья воля, следовали ей. Пре-
подобный Пимен Великий гово-
рил: «Воля человека есть мед-
ная стена между ним и Богом». 
Старец Иероним мог разрушить 

эту медную стену, но только 
тогда, когда человек проявлял 
соработничество, соучастие. Тот 
же преподобный Пимен гово-
рил: «Повергаться пред Богом, 
смиряться и отвергаться своей 
воли – вот работные орудия 
души». Этому учил своих чад и 
старец Иероним. Тот, кто никогда 
не считал себя старцем… О со-
грешивших братиях монастыря 
говорил: «Это они из-за меня 
согрешили… Я не так, как надо, 
наставлял их…» И беседовал 
с согрешившими, ободряя и 
укрепляя их. 

солнышКо...

О том, как батюшка ободрял 
братию, отец Иннокентий вспо-
минал: «Жизнь полна всякого 
рода искушений и испытаний, в 
которых мы учимся выполнять 
волю Господню, заповеди Его. 
И когда в этих испытаниях мы 
бывали в чём-то малодушны, 
батюшка всегда находил слово, 
чтобы нас укрепить, вселить 
уверенность в том, что Господь 
не оставит. Через батюшку мы, 
братия, жившие в то время ря-
дом с ним, почерпнули неис-
сякаемую надежду, что именно 
Господь всем управляет. Он так 
и говорил, что без воли Божией 
ничего не бывает, ни с нами, ни с 
другими, ни со всем миром.

Если батюшку попытаться 
сопоставить с известными стар-
цами современности, то в них в 
первую очередь видны не раз-
личия между собой, а напротив 
– некая общность. В первую оче-
редь – это жертвенная любовь ко 
всем без лицеприятия.

Отец Иероним имел жертвен-
ную любовь, был как бы сама 
любовь, воплощение любви: бла-
гостный, смиренный, кроткий, 
богомудрый, рассудительный. 
Он был как сосуд Божественной 
благодати, полный, плещущийся 

недавно я сподобился побывать в рождества Богородицы санаксарском мужском монастыре, в котором в конце XX – начале 
XXI века подвизался духоносный старец схиигумен Иероним (верендякин) (1932–2001 гг.), к которому я не раз ездил на канон 
о болящих, после чего беседовал с ним, получая духовные и жизненно важные советы.

в этот приезд причастился на службе в соборном храме монастыря и встретился с духовными чадами  старца – наместником 
обители архимандритом Иннокентием (руденко), игуменом венедиктом (Кулешовым) и бывшим келейником старца иеродиа-
коном амвросием (Черничуком). При встрече мы вспоминали образ приснопамятного батюшки Иеронима и его отличительные 
черты, о которых я и решил написать.

на всех. Любовь, ми-
лостивость, кротость, 
смирение, забота о 
каждом – вот то, что 
запомнилось нам в 
его светлом образе».

Уверен, что таким 
запомнился старец 
Иероним всем, кто 
приезжал к нему со 
своими бе дами и 
скорбями, с простыми 
житейскими нуждами 
или даже просто так 
– посмотреть на него, 
послушать, просто 
побыть рядом и со-
греться душой. Люди 
тянулись к нему, как 

тянутся к солнышку, которое 
светит и греет. А солнышко ведь 
светит и на добрых, и на злых. 
И согревает всех. Так и старец 
Иероним. Он принимал и утешал 
всех, кто нуждался в этом. «Нет 
плохих людей, все хорошие, это 
бесы в них плохие», – говорил 
батюшка. И потому многие на-
зывали радостного любвеобиль-
ного отца Иеронима солныш-
ком. Слушая рассказы духовных 
чад и читая их воспоминания, 
очень часто встречаешь такие 
определения старца: «солнце», 
«солнышко». Все дары благо-
дати, которые стяжал батюшка 
Иероним: душевные тепло и свет, 
христианская любовь и духовная 
радость – давали основания так 
его называть.

А ещё его можно назвать зем-
ным ангелом, христоподобным 
праведником. Вот что говорил 
митрополит Вениамин (Федчен-
ков) о таких людях: «...в том-то 
и величие истинных Божиих 
святых, что они, по Богоподобию 
своей любящей души, не раз-
личают (хотя, вероятно, и знают) 
ни добрых, ни злых, а всех при-
емлют. Как солнышко сияет на 
праведных и грешников и как 
Бог дождит на "благия и злыя", 
так и эти христоподобные люди, 
или земные ангелы, ласкою сво-
ею готовы согреть каждую душу». 

Таким и остался в моей памя-
ти приснопамятный схиигумен 
Санаксарской обители Иероним 
(Верендякин), который имел 
любовь к людям,  о которой 
писал апостол Павел: «Любовь 
долготерпит, милосердствует, 
любовь не завидует, любовь не 
превозносится, не гордится, не 
бесчинствует, не ищет своего, не 
раздражается, не мыслит зла, не 
радуется неправде, а сорадуется 
истине; всё покрывает, всему 
верит, всего надеется, всё пере-
носит» (1 Кор. 13:4–8).

Игорь евсИн
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точка опоры

в этом году исполнилось 25 лет с того времени, как игуменья анна (сычугова) приехала 
на рязанскую землю, став послушницей рождества Богородицы женского монастыря в пос. 
солотча. а в мае 2008 года матушка приняла монашеский постриг с наречением имени анна 
в честь преподобноисповедницы анны срезневской и решением священного синода была 
утверждена в должности настоятельницы Казанского женского монастыря г. рязани.

23 декабря 2023 года отмечается 20 лет со дня обретения мощей преподобноисповедницы 
анны срезневской. Корреспондент газеты елена алеКсандрИна встретилась и побеседовала 
с игуменьей анной о её небесной покровительнице.

Под покровом святой– Матушка Анна, когда вы 
впервые услышали о преподоб-
ноисповеднице Анне?

– Когда я была послушницей в 
Солотчинском монастыре, одна 
инокиня рассказала мне о своих 
незабываемых поездках в село 
Срезнево и о чудесах от иконы 
«Споручница грешных». Этот 
рассказ мне очень запомнился, 
и возникло желание тоже там 
побывать. 

В 2003 году были обретены 
мощи преподобноисповедницы 
Анны Срезневской и появились 
об этом статьи в епархиальных 
изданиях, из них я впервые узна-
ла о жизни этой удивительной 
подвижницы XX столетия.

Конечно, хотелось побывать 
в срезневском храме и покло-
ниться новоявленной святыне. 
Однажды игумения Варвара 
благословила нас с клиросными 
сёстрами поехать на отпева-
ние схимонахини Мариамны. 
Помню, когда я узнала, что по-
еду в Срезнево, душу охватило 
волнение. Вспомнилась фраза 
схимонахини Платониды из 
книги «Родник благодати» (эта 
книга о срезневских святынях 
и праведниках была издана в 
Рязани в 2007 году, и я успела 
её прочесть): «В Срезнево – там 
на паперти помолиться, и то 
дорогого стоит!» Так в марте 
2008 года я впервые побывала 
в этом удивительном месте, спо-
добившись принять участие в 
отпевании матушки Мариамны, 
хранительницы иконы Пресвя-
той Богородицы «Споручница 

грешных». Это было незабывае-
мое событие!

– Какие чувства были у вас, ког-
да узнали, что Анна Срезневская 
станет вашей не-
бесной покровитель-
ницей?

– После поездки 
в Срезнево в мае 
2008 года произош-
ли большие переме-
ны в моей жизни: я 
была переведена в 
Казанский монастырь 
и назначена его на-
стоятельницей. В по-
стриге получила имя 
Анна, что для меня 
было полной нео-
жиданностью. Когда после чина 
пострижения владыка пояснил, 
в честь какой Анны я наречена, 
мне сразу вспомнилась поездка 
в Срезнево и рассказ о жизни 
преподобноисповедницы Анны. 
Сочла великой честью для себя 
получить это имя.

– Что больше всего поразило в 
судьбе этой святой?

– В жизнеописании Анны Срез-
невской очень много трогатель-
ных и поучительных моментов. 
Больше всего меня впечатлила 

глубина веры срезневских под-
вижников, их бесстрашие и 
мужество в её исповедании в 
годы гонений, а также верность 

духовным наставникам и сомо-
литвенникам, их сплочённость и 
духовное родство. Как говорит-
ся: «Люди становятся родными 
по плоти – на время, а по духу 
– навеки».

– Чем для вас стало село Срез-
нево, где совершали свой ду-
ховный подвиг срезневские под-
вижники?

– После пострига я бывала в 
Срезневе несколько раз: в день 
памяти моей святой покрови-
тельницы, в день празднования 

в честь иконы «Споручница 
грешных» и Собора Срезневских 
святых. Также организовывали 
от Казанского монастыря палом-

нические поезд-
ки для прихожан. 
А Великим по-
стом в прошлом 
году мы возили 
на экскурсию и 
паломничество 
к святыням вос-
питанниц регент-
ского отделения 
семинарии.

Это удивитель-
ное место до сих 
пор пронизано 

благодатью мо-
литв нескольких поколений 
подвижников, в том числе муче-
ников и исповедников прошлого 
столетия. Особенное волнение 
чувствуешь, поднимаясь по кру-
той лестнице в маленький По-
кровский храм – место сугубых 
молитв преподобномученика 
Филарета (Пряхина), ставшего 
духовным наставником для мно-
гих монашествующих, устремив-
шихся в Срезнево из разорённых 
в послереволюционное время 
монастырей.

– Какие святыни в Казанском 
монастыре связаны со срезнев-
скими подвижниками?

– В 2012 году в Казанском мона-
стыре появился ковчег с частицей 
мощей преподобноисповедни-
цы Анны Срезневской. Также 
были написаны на заказ иконы 
срезневских подвижников: пре-
подобномучеников Филарета и 
Сергия. Как-то услышала от при-
хожан монастыря: «У вас здесь как 
рязанское Срезнево». Хотелось 
бы, чтобы это было так. Чтобы не 
только святыни, но и дух срезнев-
ского подвижничества укреплял, 
наставлял и вдохновлял нас всех.

– В чём состоит духовная связь 
между человеком и его святым?

– Однажды при знакомстве с 
матушкой Матроной Ряжской 
она спросила меня: «Какой у тебя 
покров?», имея в виду небесного 
покровителя. Очень важные сло-
ва. Ведь каждый из нас, празднуя 
свои именины, чувствует в тот 
день особую любовь и молитвы 
своего святого. Дай Бог всем нам 
всегда помнить о наших верных 
заступниках, почаще им молить-
ся и благодарить за помощь.

якутский миссионер из рязани
в 2023 году исполняется 205 лет со дня рождения нашего земляка, проповедника слова Божия среди северных народов, 

священника никиты запольского.

Простое русское село Заполье располо-
жено в самой глубинке Рязанской земли, в 
Шиловском районе. Оно находится вдали 
от больших городов, но не так далеко от 
крупной автомобильной трассы, идущей 
через всю страну. Тишину и покой сельского 
поселения оберегают перелески из моло-
дых берёзок и тихая речка с одноимённым 
названием Заполье. И, казалось бы, нет 
никакого дела людям, живущим там, до 
широкого полотна асфальтовой дороги, 
звуков ревущих моторов и убегающих 
вдаль машин. Но история сохранила сви-
детельство того, что в XIX веке совсем ещё 
юный сельский парнишка покинул тихое 
место своего обитания, чтобы окунуться в 
бурную и деятельную взрослую жизнь, став 
в будущем просветителем таких далёких, 
таких не похожих на нас северных народов.

Родился будущий миссионер, которого 
нарекли в крещении Никита, в 1818 году в 
семье дьячка Николая Евсеевича, служив-
шего при Троицкой церкви села Заполье. 
Отец его в клировых ведомостях записан 
как «безфамильный». А сын, определён-
ный на учёбу в Сапожковское духовное 
училище, уже числится как Запольский. 
Окончив училище и Рязанскую духовную 
семинарию, Никита Запольский в 1841 году 
был посвящён в священники к Троицкому 
собору в Якутске и в то же время стал учи-
телем в местном духовном училище. О его 
жизни сохранилось мало биографических 
сведений. Почему молодой человек был 
распределён именно в город Якутск, неиз-

вестно, но с того времени он посвятил свою 
жизнь миссионерству на якутской земле. В 
1844 году священник Никита Запольский 
был переведён в походный Никольский 
храм и тогда же был назначен благочин-
ным сельских церквей, расположенных по 

северо-восточному берегу реки Лены.
Православная миссия на северных 

окраинах страны считала своим долгом 
распространение христианского верои-
споведания среди инородцев. Откры-
вались православные храмы, строились 
церковно-приходские школы для детей 
народов Севера. В то время епископом 

Камчатским, Курильским и Алеутским 
был Иннокентий (Вениаминов). Человек 
удивительной судьбы, владыка приобрёл 
известность не только как миссионер, но и 
как учёный, этнограф и лингвист. Еще в 1852 
году он дал указание об организации пере-

водов священных книг на 
якутский язык. Был соз-
дан специальный комитет 
по этому вопросу, куда 
вошли члены Якутского 
духовного правления, в 
том числе и благочин-
ный, священник Никита 
Запольский. Вместе со 
священником Дмитрием 
Хитровым он занимался 
переводом утренних и 
вечерних молитв, а также 
некоторых мест Боже-
ственной литургии.
Якуты в то время были 

язычниками. Они испове-
довали религию, называвшуюся «Аар 
Айыы», поклоняясь божеству Танара. Но, 
как оказалось впоследствии, этот северный 
народ оказался единственным среди тюрк-
ских племён, безоговорочно принявшим 
христианство. И в этом несомненно заслуга 
Русской православной миссии в Якутии. 
Священник Никита Запольский был неуто-

мимым проповедником веры. Каждый год 
он совершал длительные поездки, начиная 
с берегов Ледовитого океана и до реки 
Амур. Такие походы были всегда сопряжены 
с лишениями и трудностями. За двадцать 
лет своей миссионерской деятельности 
он обратил в православие несколько сот 
язычников. При его участии открывались 
храмы в самых отдалённых районах Якутии. 
Последнюю зимнюю поездку священник 
Никита Запольский совершил в 1862 году. 
Он по поручению епископа Иннокентия 
отправился по реке Алдан и отрогам 
Яблонового хребта. Стояла лютая зима, и 
священник простудился. Он так и не смог 
оправиться от болезни и скончался 23 
августа 1863 года. Ему было всего 45 лет.

Но вернёмся в наши края, на Рязанскую 
землю, где родился и жил будущий миссио-
нер. Через 32 года в его родном селе Запо-
лье родится девочка Анисия Столярова, 
ставшая впоследствии монахиней. Как и 
ее земляк священник Никита Запольский, 
она пронесла веру до конца своих дней и 
была прославлена в лике святых как пре-
подобноисповедница Анна Срезневская. 
Кто-то скажет, что это совпадение, но разве 
на этом примере нельзя поверить в преем-
ственность поколений? А вот продолжится 
ли она, это уже зависит от нас.

Память

Рака с мощами прписп. Анны Срезневской

«Святитель Иннокентий благословляет якутскую паству». 
Художник Филипп Москвитин

елена алеКсандрИна
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наталья сухинина:
«творчество – вся моя жизнь»

творчество натальи сухининой знают и любят многие. она окончила факультет журналистики мгУ, работала в различных 
периодических изданиях. выпустила в свет 25 книг, среди которых «Куда пропали снегири?», «где живут счастливые?», «Какого 
цвета боль?» «Казнить нельзя. Помиловать» и многие другие. в 1990 году наталия евгеньевна совершила паломничество на 
святую землю, добиралась туда пешком и автостопом. Это путешествие полностью переменило её жизнь и мировоззрение. 
впоследствии о своём пути в Иерусалим она написала книгу «дорога, ставшая судьбой». в 2013 году издание номинировали на 
Патриаршую литературную премию.

гость города

В рамках правос лавной 
книжной выставки-форума 
«Радость Слова», которая 
проходила в Рязани в начале 
ноября, все желающие смогли 
поучаствовать во встречах с 
Наталией Сухининой на раз-
личных городских площадках. 

В искреннем разговоре с 
читателями она ответила 
на многочисленные вопросы 
и рассказала:

…о дороге, 
ставшей сУдьБой
– Моё пешее паломничество в 

Иерусалим было вовсе не стрем-
лением припасть к великой свя-
тыне, а желанием сделать что-то, 
что до меня никто не делал. Я 
была очень успешной москов-
ской журналисткой и могла по-
дойти к карте мира, ткнуть паль-
чиком и сказать: «Хочу туда». 
Всегда хотелось чем-то удивить. 
Я даже не могу понять, почему 
в моей голове зародилась эта 
дерзкая идея. Стыдно сейчас 
об этом говорить, но я даже не 
знала, в какую сторону откры-
вается дверь в храме. Я была 
человеком совершенно далёким 
от Церкви. Меня крестили в мла-
денчестве, и всё. Уровень моей 
воцерковлённости был нулевой. 
Когда стала читать о русских 
паломниках, которые ходили в 
Иерусалим до революции, узна-
ла, что они шли несколько лет, 
останавливались в монастырях, 
трудились, зарабатывая копе-
ечку на дорогу. Меня потрясло, 
что многие, подходя к святым 
вратам Иерусалима, целовали 
ступени храма и возвращались 
обратно. Они считали себя не-
достойными войти в Святой 
град! Мне хотелось понять этих 
людей, и я решила примерить 
на себя паломнические одеж-
ды. Апломб журналистский, 
безусловно, присутствовал.

Мой путь длился три месяца. 
Начался он 18 июля 1990 года, в 
день памяти преподобного Сер-
гия Радонежского, из Троице-
Сергиевой Лавры. Меня благо-
словил в дорогу Святейший 
Патриарх Алексий II, дал икону и 
сказал очень серьёзные слова. И 
вот тогда я впервые испугалась, 
но отступать было некуда. Часть 
дороги проехала автостопом. 
Везде были разосланы телеграм-
мы, подписанные Патриархом: 
«Просьба оказать всяческое 
содействие паломнице». Везде 
меня ждали и встречали. Я не 
шла лесами, не ночевала на ули-
це, а останавливалась в хороших 
гостиницах. Это была даже не 
тяжёлая дорога, а ковровая до-
рожка. Я не совершила никакого 
героического поступка, даже 
смешно эти слова по отношению 
к себе произносить. Всё было с 
комфортом и почётом. Но тем не 
менее этот путь тщеславия Го-

сподь обратил мне же на пользу. 
Я вернулась другим человеком. 
И дорога в Иерусалим действи-
тельно стала судьбой. Уже очень 
скоро после начала пути мне 
стало стыдно. Ко мне подходили 
священники, которые говорили: 
«Вы идёте в Иерусалим. Как же 
мы вам завидуем!» А батюшки 
бедные, в штопаных подрясни-
ках, трудились, 
чтобы восста-
н о в и т ь  р а з о -
рённые храмы. 
И я понимала: 
вот кто должен 
ехать на Святую 
Землю и там мо-
литься, а я зани-
маю их место…

В пути я от-
правляла репор-
тажи в газету. И 
это тоже было 
уд и в и те л ь н о , 
что издание ЦК 
КПСС вдруг при-
нялось освещать 
путь паломницы 
в  И е рус а л и м . 
Разные люди давали мне свечи, 
записочки с просьбой помо-
литься у Гроба Господня. И когда 
я подошла к Иерусалиму, мой 
рюкзак был неподъёмным от 
свечей. И каждую надо было по-
ставить у Гроба Господня. Я туда 
несколько дней ходила, как на 
работу, читала записки.

Когда вернулась обратно, всё 
в моей сумбурной журналист-
ской голове разложилось по 
полочкам. Я нашла ответы на 
очень многие вопросы. Знаете, 
как бывает, когда наведёшь 
порядок в квартире, пропыле-
сосишь, помоешь, выстираешь 
занавески, на полочках всё ле-
жит как надо. У меня было такое 
состояние в душе. Я поняла, что 
не хочу больше быть журнали-
стом. Первым делом я вышла из 
партии. К тому времени у меня 
был замечательный духовник в 
Троице-Сергиевой Лавре архи-
мандрит Георгий (Тертышников), 
который очень многое сделал 
для прославления памяти святи-
теля Феофана Затворника. Я ему 
сказала: «Батюшка, я не хочу за-
ниматься журналистикой, хочу 
свечи продавать в храме». На 
что он мне ответил: «Свечи про-
давать есть кому, а вот писать 
на православные темы могут 
далеко не все. Занимайтесь тем, 
чему вас учили». Вот с тех пор по 
его благословению я занимаюсь 
православной литературой.

…о встреЧах, 
Посланных 
госПодом
– У каждого человека в жиз-

ни происходят удивительные 
встречи, среди которых есть и 
незабываемые. Одна из таких 
встреч произошла со мной в 
исправительной колонии «Чёр-

ный дельфин» для пожизненно 
осуждённых в городе Соль-
Илецке. Там отбывают наказание 
Станислав и Игорь – отец и сын. 
На сегодняшний день они сидят 
за решёткой двадцать семь лет. 
Меня потрясло, что эти люди, на-
ходясь в страшнейшей колонии, 
чувствуют себя свободными, по-
тому что они с Богом. В этой жут-
кой неволе, когда они даже по 
коридору нормально не могут 
пройти, их ведут с высоко под-
нятыми руками в наручниках, я 
встретила людей святой жизни.

Они сидели передо мной в 
клетке в маленьком тюремном 
храме. Мой приезд был для них 
большой радостью ещё и потому, 
что они не виделись друг с дру-
гом два года. Они отбывают нака-
зание в разных камерах и пишут 
друг другу письма. Наша беседа 
длилась три часа. В процессе 
общения с ними я почувствовала 
– это не они в клетке, это я в клет-
ке. Эти люди за всё благодарят 
Бога, читают Евангелие, постятся 
в тюремных условиях. Они даже 
за решёткой – свободны. Станис-
лав говорил мне: «Вы только нас 
не жалейте. Нам вас жалко. Здесь 
для нас сделано всё, чтобы мы не 
грешили. Здесь добрые люди нас 
охраняют. А вы-то там в самом 
центре греха».

Сопровождал меня в колонии 
духовник Иверского Орского 
монастыря протоиерей Сергий 

Баранов, который окормляет 
осуждённых. Именно он пред-
ложил мне написать о них. Когда 
мы уже оказались на улице, он 
спросил: «Ну как?» – «Батюшка, 
у меня такое чувство, будто я по-
сле Литургии из храма вышла!»

Удивительной духовной вы-
соты люди. Я рассказала об их 
судьбе в книге «Казнить нельзя. 

П о м и л о -
вать». Кста-
ти, Святос-
лав писал 
отцу  Сер-
гию письма, 
и батюшка 
и з д а л  и х 
маленькой 
б р о ш ю р -
кой. Однаж-
ды поехал 
на Афон и 
дал кому-то 
из учёных 
мужей по-
читать. По-
том у отца 
С е р г и я 
спросили: 

«А кто этот богослов, который 
это всё написал?» – «Этот бо-
гослов сидит в тюрьме “Чёрный 
дельфин”».

Была в моей жизни ещё одна 
знаковая встреча. Несколько 

лет назад я поехала на отдых 
в Черногорию, и вдруг в это 
время закрыли границу из-за 
пандемии. Я там прожила вместо 
двух недель семь месяцев. Мо-
жете себе представить? Потому 
что не летали самолёты, и я не 
могла добраться до дома. Мне 
посчастливилось встретиться с 
митрополитом Черногорским 
Амфилохием. Я видела, как его 
любят люди. Увидев, что он идёт, 
каждый хотел дотронуться до 
его одежд. Он был близким дру-
гом старца Паисия Святогорца. 

Меня, приехавшую из России, 
владыка совершенно не знал, но 
посвятил час своего времени. У 
меня были серьёзные проблемы, 
испытания. Когда я рассказала 
о них, митрополит Амфилохий 
сказал: «Вы знаете, я вам очень 
хочу помочь. Когда буду в Мо-
скве, мы обязательно должны 
с вами встретиться». Я видела 
глаза святого человека, в кото-
рых было Небо. С глубочайшей 
скорбью приняла известие о 
кончине владыки. Это была для 
меня глубокая внутренняя по-
теря. Плакала несколько дней…

…о ПИсьмах 
БлИзКомУ 
ЧеловеКУ
– Каждая книга для меня – 

это ребёнок. И среди них есть 
какие-то особые трудные дети. 
Для меня самая трудная книга 
– «Аллилуйя. Письма близкому 
человеку», потому что в ней я 
впервые дерзнула написать о 
себе. Мне захотелось расска-
зать о наболевшем, поделиться 
опытом собственных ошибок, 
чтобы люди их не повторяли. 
Меня многие упрекают, что книга 
получилась слишком откровен-
ной. Но как же иначе? В жизни 

и так много фальши. 
Разве можно оскорбить 
недоверием близко-
го человека? Я очень 
много эмоциональных 
сил вложила в эту кни-
гу, и мне она казалась 
толстой. Но когда из 
типографии принесли 
настолько маленькое 
издание, что меньше 
у меня и не бывало, я, 
конечно, удивилась. Но 
стало легче на душе от 
того, что я ничего не 
утаила и оплакала свою 
боль...

Я никогда не дерзаю 
называть себя православным 
писателем, как и писателем во-
обще. По образованию я жур-
налист и по сути своей тоже 
журналист. Почему я так говорю? 
Потому что писатель – это такая 
неуёмная фантазия. А я не умею 
придумывать. Практически все 
мои книги, за исключением не-
скольких, о реальных людях. 
Иногда я даже не меняю их име-
на и фамилии, если они сами об 
этом попросят, чтобы читатели 
могли помолиться о них.

записала вероника мИлова
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небом, куда привезли деревянные по-
стройки из разных мест Заонежья. То есть 
исторически здесь стояло не всё, что мы 
видим сейчас. Храмы, дома, амбары, мель-
ницы, кузницы – за всем внимательно 
следят, ухаживают и реставрируют.

Сначала мы направились в популярный 
сектор, где много туристов. Расскажу 
немного о главных храмах, памятниках 
Прионежья.

Первой бросается в глаза величествен-
ная деревянная двадцатидвухглавая Пре-
ображенская церковь высотой с 11-этаж-
ный дом. Построена она на Кижском пого-
сте в 1714 году на месте 
старой, сгоревшей от 
удара молнии. Компо-
зиция кажется сложной, 
но на самом деле всё ар-
хитектурно продумано: 
восьмерик с четырьмя 
более низкими частя-
ми здания, прирубами, 
примыкающими к четы-
рём граням восьмерика. 
Верх каждого приру-
ба двухступенчатый, а 
каждый уступ покрыт 
стрельчатой бочкой с 
куполом – это одна из 
форм кровли. Главы 
церкви расположены 
на пяти разных ярусах. 
Вся многоглавая пяти-
ярусная композиция 
вписана в одну цельную 
«пирамиду». Преобра-
женский храм летний, 
служили в нём только 
по праздникам. Церковь 
реставрировали целых 
20 лет, и полюбоваться 
ею можно с 2021 года. 
Внутри храма сейчас 
находится музейная вы-
ставка, службы проводятся редко.

Зимним же храмом считается храм 
Покрова Богородицы – второй по знако-
вости в Кижах. Он входит в состав Спасо-
Кижского патриаршего подворья и тоже 
принадлежит к уникальному типу много-
главых храмов. Церковь была построена 
в 1694 году, а после пожара перестроена 
в 1764 году. Она представляет собой вы-
тянутый прямоугольник с пятигранным 
алтарём и традиционной частью: сени, 
трапезная, молельня и алтарь. Снаружи 
храм декорирован резьбой в виде разных 
знаков, кружков, трапециевидных «капе-
лек». Часть оригинальных икон Покров-
ской церкви, упоминавшихся в описях 
ХIХ века, утрачена. Ныне существующий 
иконостас Покровской церкви восстанов-
лен во время реставрации в середине XX 
века по образцу старинных иконостасов и 
собран из заонежских икон XVII – начала 
XVIII веков. В Покровском храме нашей 
группе удалось послушать «Богородице 
Дево, радуйся» в исполнении двух мона-
хов. Настоятель приезжает сюда только 
на праздники из церкви Святого Духа в 
Петрозаводске.

Рядом с Преображенским храмом 
стоит шатровая колокольня. Даты её по-
стройки точно неизвестны, но первые 
упоминания имеются в писцовых книгах 

влюблённые в русский север, 
или Путеводитель по онеге

                      свой путь

1616–1619 годов. В 1863 году из-за обвет-
шания колокольню построили заново. 
Обновлённый вид колокольни хорошо 
дополнил композицию храма Преобра-
жения и через 160 лет после строитель-
ства церкви завершил формирование 
ансамбля. В середине и конце XX века 
постройку отреставрировали. Интересна 
колокольня тем, что срублена из сосны и 
осины, а сама по себе высотой около 30 
метров. Это примерно как деревянный 
десятиэтажный дом.

Затем мы заглянули в одну из самых 
древних русских деревянных построек, 
сохранившихся до нашего времени. Она 

тоже стоит в секторе «Русские Заонежья» 
– это храм Воскрешения Лазаря. По пре-
данию, он был возведён во второй по-
ловине XIV века в Успенском Муромском 
монастыре основателем этого монастыря 
преподобным Лазарем Муромским. 
Перевезли храм в Кижи в 1960 году. По-
добные церкви были распространены 
в Заонежье вплоть до начала XVIII века. 
Она небольшая, состоит из трёх клетей и 
напоминает отчасти амбар. Неслучайно 
такие храмы северный народ называл 
«амбаронками». От амбаров они отлича-
лись по внешнему виду только тем, что 
на коньке кровли находился барабанчик 
с куполом-луковицей и крестом.

Здесь же, в секторе «Русские Заонежья», 
мы посмотрели, как выглядели другие 
северные постройки: баня из деревни 
Усть-Яндома, кузница из деревни Суй-
сарь, пара мельниц. А ещё покатались на 
необычных высоких деревянных качелях, 
которые, насколько знаю, тоже характер-
ны для этой местности.

ЧасовнИ-маяКИ

Дальше мы направились в другую 
часть острова и погуляли по просторам 
исторических деревень. Там находятся 
старинные дома, в которых сотрудники 

музея-заповедника устраивают тради-
ционные мастер-классы и исторические 
экспозиции. Жители местной деревни 
Ямка, приезжающие туда как на дачу, рас-
сказали нашему руководителю Филиппу о 
строении домов. «Балкончики под окнами 
называют выгулами. Выгулы строились 
для установки ставен на окна, а также слу-
жили украшением дома. Есть поговорка: 
дом без выгула, что мужик без бороды», 
– пишет у себя в дневниках Филипп.

Идём по острову. По левую руку рядом 
с деревней Васильево на высшей точке 
острова Кижи, на Нарьиной горе, стоит 
часовня Спаса Нерукотворного конца 
XVII – XVIII веков. Раньше заонежские 
часовни были не только религиозными и 
общественными центрами – они служили 
маяками для путников, идущих по воде. 
Именно поэтому на Нарьиной горе они 
стояли всегда. 

Последняя сгорела от удара молнии в 
1941 году, и приняли решение о том, что 
нужно перевезти новую. Современная 
часовня Спаса Нерукотворного появи-
лась в Кижах из деревни Вигово Медве-
жьегорского района. Она традиционно 
деревянная, похожа на предыдущие, име-
ет просторное крыльцо, сруб и резные 
детали. Часовня была закрыта, поэтому 
внутрь мы не попали.

Мало кто из туристов добирается до Пу-
дожского сектора. Его дома привезли из 
Пудожского района Карелии, сейчас они 
нежилые и стали частью экспозиции. В 
некоторые можно заглянуть и осмотреть 
экспонаты: старинные вещи, одежду, 
предметы быта, которые раньше присут-
ствовали в каждом подобном доме.

В конце Пудожского сектора стоит ча-
совня Преображения Господня второй 
половины XVIII – первой половины XIX ве-
ков. К ней наша группа дойти уже не успе-
ла, времени оставалось мало. Только Фи-
липп добрался и рассказал нам немного 
о постройке. Здесь она оказалась в 1961 
году, перевезена на остров из деревни 
Кавгора Кондопожского района, а затем 
перенесена в северную часть острова, где 
решили создать сектор карел-людиков. 
Часовня тоже стоит на возвышенности. 
Относится к типу традиционных клетских 
часовен на высоком подклете и с шатро-
вой колокольней над сенями. С запада 
устроена небольшая крытая галерея, на 
которую ведёт лестница. Из галереи ведут 
два входа: в часовню и на колокольню.

Мы поняли, что на посещение острова 
нужно выделять целый день, чтобы обой-
ти каждый его уголок и неспешно изучить 
все места и достопримечательности.

Оглядываясь назад и вспоминая по-
ездку, хочу сказать, что самой большой 
ценностью всё-таки стали те труднодо-
ступные деревянные храмы и часовни, 
до которых едва ли доберётся случайный 
человек. Сами Кижи поражают своей 
величавостью и масштабом, но право-
славные церквушки в дикой природе вы-
глядят настолько естественно, как будто 
им именно здесь и место. И этот поход, 
несмотря на дожди и трудности, я буду 
вспоминать ещё долго благодаря уни-
кальному зодчеству Заонежья.

мария БыКоня, фото автора

на родИне сКазИтеля

После Корбы на горизонте замаячил 
остров Кижи – финальная и главная 
точка нашего похода. На берегу мы за-
метили большую ветряную мельницу 
и причалили, чтобы взглянуть на неё. 
Мельница конца 1930-х годов привезена 
сюда из деревни Толвуя и принадлежит 
к крестьянским хозяйственным построй-
кам, характерным для Прибалтики и 
центральной России. Видно, что её тоже 
реставрировали.

До Кижей в тот день мы не дошли, но 
стоянку нашли уже на территории са-
мого заповедника. Просто так вставать 
там было нельзя. На счастье, на берегу 
в деревне Потанаевщина на острове 
Большой Клименецкий нам встретился и 
согласился приютить добрый хозяин на 
своей частной территории. Кстати, Пота-
наевщина – одна из тех редких местных 
исторических деревень, которые сохра-
нились до наших дней. Правда, в ней всего 
несколько домов. Но останется деревня 
в памяти людей надолго, ведь именно 
здесь жил знаменитый сказитель и фоль-
клорист Трофим Григорьевич Рябинин.

Наутро мы решили заглянуть ещё в 
одно местечко на острове Большой 
Клименецкий – деревню Воробьи. Здесь 
находится интересная с точки зрения 
деревянной архитектуры часовня свя-
тых мучеников Кирика и Иулитты конца 
XIX – начала XX века. Часовня относится 
к традиционному типу клетских часовен 
Заонежья: узкое крыльцо, трапезная, 
сени, срубы, покрытые двускатной кры-
шей, и шатровая звонница. В 60-х годах 
XX века её отреставрировали.

Воробьи – тоже небольшая деревушка, 
но здесь местных жителей всё-таки ока-
залось побольше, чем в Потанаевщине. 
Сначала мы удивились, почему все они 
нарядные и красивые. Оказалось, что мы 
прибыли в знаковый для деревни день – 
день почитания мучеников Кирика и Иу-
литты, в честь которых освящена часовня. 
Люди ждали священника, чтобы провести 
службу и вместе отметить праздник. Надо 
сказать, что в такие храмы в деревнях 
служить приезжают редко, поэтому для 
жителей не только богослужение, но и 
само открытие храма – целое событие. К 
сожалению, ждать начала службы мы не 
могли, поэтому полакомились бесхозной 
малиной и отправились на байдарках 
дальше.

«рУссКИе заонеЖья»

Наконец-то впереди остров Кижи! Тот 
самый, с непривычной для нас культу-
рой и сотней туристов. Кстати, если вы 
пообщаетесь с местными, то узнаете, что 
они делают ударение на первую «и». Мы 
пришвартовали лодки и во всём своём 
снаряжении, как настоящие туристы-
походники, пошли исследовать знамени-
тую часть музея-заповедника.

Остров делится на две части – в одной 
находятся исторические деревни и не-
большие церквушки, а в другой – Кижский 
архитектурный ансамбль, который обыч-
но изображают на картинках. Этот сектор 
музея называется «Русские Заонежья». 
Вообще Кижи – это музей под открытым 

на родИне сКазИтеля

«рУссКИе заонеЖья»

ЧасовнИ-маяКИ
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Под «небесным куполом»
есть в рязанской области удивительные места, о которых знают далеко не все рязанцы. одно из таких мест находится в Ка-

домском районе, расположенном у восточной границы региона. дорога из областного центра до Кадома на машине займёт 
четыре часа. с этими местами связаны жизнь и служение замечательных подвижников Православия – преподобного сера-
фима саровского, преподобного германа аляскинского и преподобного назария валаамского. в Кадоме находится известная 
в области и за её пределами обитель – милостиво-Богородицкий монастырь.

Первое полугодие – газета «Благовест» (и приложение – дет-
ский журнал «Ступени»). Подписаться можно в любом почтовом 
отделении Рязани и Рязанской области по каталогу агентства  
«Почта Росии» «Газеты. Журналы. I полугодие 2024 года». 
Подписной индекс  ПР860 . Подписную цену смотрите в каталоге.

Подписку можно оформить по Интернету:  http://vipishi.ru/

Клириком в монастыре служит 
замечательный батюшка – иерей 
Михаил Егоров. Вся жизнь отца 
Михаила – служение Церкви 
и Отечеству. Батюшку можно 
охарактеризовать как доброго 
человека с открытой душой, го-
тового в любое мгновение прий-
ти на помощь. Его любят дети, 
к его мнению прислушиваются 
взрослые. Настоящий патриот, 
человек с большим сердцем и 
горящими глазами, заряжающий 
всех своей энергией. Человек, 
преданный своей Родине. Он чув-
ствует личную ответственность за 
её будущее. 

Много лет назад отец Михаил 
создал Межрегиональный союз 
патриотических объединений 
«Небесный купол», в который 
вошли девчонки и мальчишки из 
Нижегородской и Рязанской обла-
стей, Республики Мордовии. Всех 
их объединяет любовь к России, 
желание в будущем стать ей по-
лезными. По инициативе батюш-
ки проводятся военно-полевые 
сборы, командно-штабные уче-
ния, занятия рукопашным боем, 
парашютно-десантная подготов-
ка, мотокроссы, лыжные пере-
ходы, сплавы по рекам и озёрам, 
туристические походы, экскурсии 
по местам боевой славы. Всё это – 
на безвозмездной основе.

Значимость работы, прово-
димой МСПО «Небесный купол», 
была отмечена Фондом Пре-
зидентских грантов. В течение 
нескольких лет патриотические 
проекты, которые реализует отец 
Михаил со своей командой, по-
лучали поддержку Фонда. Многие 
проекты были направлены на со-
хранение памяти замечательных 
уроженцев Рязанской земли – 
преподобного Германа Аляскин-
ского, святителя Серафима (Со-
болева), генерала М. Д. Скобелева.

В настоящее время, как истин-
ный патриот, батюшка не мог сто-
ять в стороне от происходящих 
событий. Отец Михаил приглаша-
ет на уроки мужества к ребятам 
участников боевых действий. 

Затаив дыхание, слушают ребята 
рассказы ветеранов, иногда не 
скрывают слёзы даже юноши. Я 
помню, как к нам пришел выпуск-
ник «Небесного купола», молодой 
парень, который прошёл не одну 
«горячую точку». Он вернулся 
с СВО и рассказывал о том, как 
было непросто там, за «красной 
линией», как стал ценить жизнь, 
каждое её мгновение. Как благо-
дарен отцу Михаилу, что попал в 
его «Небесный купол». И все зна-
ния и навыки, которые приобрёл, 
помогли ему на фронте. Помню 
встречи с офицерами, которые 
побывали в Чечне, Сирии. Ребята 
меняются на глазах при встрече с 
боевыми командирами, чувству-
ется, как им хочется быть на них 
похожими: такими же стойкими, 
целеустремлёнными, а главное, 
настоящими патриотами.

Отец Михаил обладает высо-
кими организаторскими способ-
ностями. Он создал команду 
инструкторов, близких по духу 
людей, которые работают с под-
растающим поколением, вос-
питывают достойных граждан 
Отечества. А примером для них 
является сам священник, безгра-
нично любящий свою Родину и 
вверенных ему детей.

По благословению правяще-

го архиерея и 
по зову серд-
ца отец Миха-
ил принимал 
участие в СВО. 
Духовно окорм-
лял наших во-
еннослужащих, 
вселял уверен-
ность в победе, 
поддерживал в 
самые тяжёлые 
м и н у т ы  ж и з -
ни,  разделял 
горечь утраты. 

Вместе с боевыми товарищами 
он находился в пяти километрах 
от линии фронта на Запорожском 
направлении. Несмотря на посто-
янные обстрелы, сопряжённые 
с риском для жизни, продолжал 
своё служение. Настоящий свя-
щенник, который воспитывает 
не словом, а делом, личным при-
мером. После командировки 
прошло чуть более полугода, а к 
батюшке, словно к родному брату, 
до сих пор приезжают военнослу-
жащие, которые были с ним там, 
и благодарят за поддержку. «Всё 
это время я старался нести слово 
Господне, вселять веру в сердца 
людей, – говорит отец Михаил. 
– Мотивация там очень сильная: 
“Бьём фашистов”. Независимо от 
национальности и вероиспове-
дания, я видел только хорошее 
отношение. Так, к примеру, жил 
в землянке с мусульманами, они 
читали свои молитвы, я – свои».

Возвратившись из зоны боевых 
действий, батюшка вместе с вете-
ранами регионального отделения 
общественной организации «Бое-
вое братство» организовал в учеб-
ном центре «Небесного купола» 
плетение маскировочных сетей 
и сбор гуманитарной помощи для 
отправки на фронт.

За работу по сохранению тра-

люди Церкви

3–4 декабря – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
6 декабря – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
9 декабря – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Московской). 
Новоспасский монастырь.
10 декабря – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
16–17 декабря – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
22–25 декабря – Псков – Печоры – Изборск.
23 декабря – Троице-Сергиева Лавра. Хотьковский Покровский монастырь. Гефсиман-
ский скит.
24 декабря – Ярославская епархия, с. Годеново. Храм свт. Иоанна Златоуста (Животво-
рящий Крест Господень). Никольский монастырь (г. Переславль-Залесский).
30 декабря – Зарайск. Иоанно-Предтеченский собор. Зарайский кремль. Экс-
курсия по городу.

диционных российских ценно-
стей, активную общественную 
деятельность, большой вклад 
в военно-патриотическое вос-
питание молодёжи отец Михаил 
был награждён: памятным знаком 
губернатора Рязанской области 
«270 лет со дня рождения Германа 
Аляскинского» (2021 г.), знаком 
губернатора Рязанской области 
«За усердие» (2023), медалью 
«За большой вклад в сохранение 
исторического воинского на-
следия и памяти выдающегося 

полководца и государственного 
деятеля России М. Д. Скобелева» 
(2023), нагрудным знаком «30 лет 
отделам специального назначе-
ния ФСИН России» (2023).

18 октября отцу Михаилу испол-
нилось пятьдесят лет. Он продол-
жает своё духовное и патриоти-
ческое служение, следуя своему 
главному жизненному принципу 
– любовь и забота о людях.

марина шатрова, 
Кадом - Сасово

В издательстве Московской 
Патриархии Русской Право-
славной Церкви вышла в свет 
книга о священноисповеднике 
Сергии Правдолюбове (+1950 г.) 
«Жизненный путь священнои-
споведника Сергия Касимовского  
(Правдолюбова)».

Её автор, настоятель хра-
ма Живоначальной Троицы в 
Троицком-Голенищеве протоие-
рей Сергий Правдолюбов, член 
Союза писателей России, доктор 
богословия, рассказывает о сво-
ём дедушке, священноисповедни-
ке Сергии (Правдолюбове).

советУем ПроЧИтать Этот древний священниче-
ский род восходит к XVII веку. Из 
поколения в поколение в роде 
Правдолюбовых бережно переда-
ются традиции самоотвержен-
ного служения у Престола Божия. 
Девять человек из этого рода 
стали святыми. В годы гонений 
на Русскую Православную Цер-
ковь они, несмотря на жестокие 
преследования, являли твёрдую 
верность Христу.

Автор книги протоиерей 
Сергий первоначально озвучил 
свои семейные воспоминания 
на радио «Радонеж» в 2022 году. 
Впоследствии они были опубли-
кованы на сайте Православие.ру.

Книга увидела свет также 
трудами её составителя, на-
сельника Свято-Троицкой Серги-
евой лавры иеромонаха Памфила 
(Осокина), который уже много 
лет исследует биографию и 
проповеди священноисповедника 
Сергия (Правдолюбова).

Книга о священноисповеднике 
Сергии (Правдолюбове) рассчи-
тана на широкий круг чита-
телей и, в частности, инте-
ресующихся историей Русской 
Православной Церкви в XX веке.

Уважаемые
читатели,

открыта
подписка 

на I квартал
I полугодия 

2021 года.


